

LILITH, SU CANTARO Y YO

Como me impresiona
extrañamente...

DE TOMÁS MANN

Paseaba yo, mucho después, un atardecer de junio, por nuestro puente mayor, al que un excelente escritor y gran paisano llamó con fina precisión «Don Quijote» cuando, precisamente, por encima de «Sancho», el otro puentecillo paralelo, alguien pasaba con tan gentil donaire, que todo mi corazón quedó suspenso en el encanto.

Mas ¡qué raro! ¿A quién se parecía la graciosa joven? ¿No hacía cinco años que yo desconocía a tan conocida labradorcita?

Ciertamente. Y siempre la veía con igual curiosidad, con la misma extraña impresión.

¿Eran cinco o quizá doce...?

Y es el caso que en el preciso instante de hallarme un tanto ilógico tropecé con una pértiga de boyero, con su inquietante rejon. Aquello parecía... ¡una lanza!

Desde los libros de caballería a los temperamentos secos del Dr. Huarte en su *Examen de Ingenios*, tropezando por todas las sandeces de mi pobre Quijano pasé por un calvario infinito de lógica especial y privada.

¡Y como yo hasta allí ciego que ciego!

Una golondrinita de las que espulgan el Rollo y el Arrabal me trajo al mundo rozando mi rostro con sus alas de alambre.

Tiré rápido la garrocha al agua en precipitada autonomía y allí comprendí del todo con limosnera melancolía al épico Alonso, enamorado de las horas.

Expresivas vislumbres de paz insondable caían sobre el pueblo, sobre el Alcornocal y las Lanchuelas. Gotitas tibias de esquilas y manso cauce de recuerdos incitaban a fusionarse para siempre en el tiempo, presente inmutable.

El amor fué entonces como una formidable definición, como una llama infalible e inextinguible que todo lo metiera de rondón entre pechos y espaldas.

RAMIRO GUTIÉRREZ SUTINO

MIRADOR

CRÓNICA

Ya en prensa el número anterior de esta revista tuvo lugar la toma de posesión de los nuevos diputados de las Corporaciones provinciales extremeñas, y desde el punto de vista cultural registramos con satisfacción la permanencia en la de Badajoz del presidente D. Juan Murillo de Valdivia y del delegado de servicios culturales D. Esteban R. Amaya, garantía de continuidad en la fecunda labor que han venido desplegando. Por lo que toca a Cáceres quiere hacer constar ALCÁNTARA su gratitud al Presidente saliente, D. Luis Rodríguez Arias, hombre en el que la ilustración y la caballerosidad corren parejas, que supo acoger, secundado ahincadamente por el gestor Sr. Elviro Meseguer, la obra cultural que una publicación como la de nuestra revista representa en la región, y que constituye un motivo de honor para la Diputación que supo patrocinarla con entusiasmo y generosidad, haciendo viable su próspero desenvolvimiento. Junto a esta exposición de gracias, hemos de consignar una salutación cordial al nuevo Presidente, D. Luis Grande Baudesson, prestigiosa personalidad en los campos del foro, de la política y de las letras, y al nuevo Diputado de la Sección de Educación, Cultura y Turismo, D. Gabriel Medina Torrecilla, ilustrado profesor de primera enseñanza, de los que esperamos confiadamente una eficaz protección y un constante estímulo en orden a nuestros deseos de alcanzar el más alto grado de esplendor posible.

En el Círculo de Artesanos ha proseguido el ciclo de conferencias con la disertación de D. Julián Rodríguez Polo, Director de la Escuela del Magisterio, sobre el tema «Materia, Dios, alma». Con la cultura y competencia, tan bien cuajadas como conocidas por todos, que posee el conferenciante, hizo éste un admirable estudio de la constitución de la materia, tanto en el aspecto de su inmensidad, para lo que expone las maravillas del grandioso espacio sideral, como en el aspecto de su invisible pequeñez contraída al microcosmos del átomo, comparándolos entre sí, haciendo notar su paralelismo, salpicándolo de datos curiosísimos y admirables, exponentes de la vastedad de conocimientos del conferenciante. Pasa luego a estudiar al hombre, y sienta que el conjunto de células que forman su cuerpo, se renueva al cabo de algún tiempo de modo que otras nuevas células suceden a las fenecidas, y como a pesar de esos cambios orgánicos, subsiste la unidad del ser humano, por lo que concluye deduciendo que hay algo más en el hombre que la sola materia. A tal efecto lee una poesía de Amado Nervo y hace unas acertadísimas consideraciones acerca de la localización corporal de su belleza, que no radica en ninguna porción del cuerpo humano, sino en algo superior a la materia, en el espíritu. De aquí, y con argumentos sólidos y trabados, deduce la necesidad de la existencia de Dios, y del alma humana, soplo divino, abundando en conceptos llenos de insuperable maestría que calan en la conciencia de los oyentes. Y por último, como remate de su tesis, concluye extrayendo conclusiones para que el hombre logre vivir su vida con elevación y plenitud.

En Madrid, en la cátedra «Ramiro de Maeztu», habló el abogado y Jefe del Servicio Nacional del Trigo en Vitoria, D. García Durán Muñoz, acerca del tema «El diagnóstico de Cajal sobre la cultura ibero-americana», en un acto que presidió el secretario del Instituto de Cultura Hispánica. El conferenciante tras ser presentado por el Sr. Lain Entralgo, desarrolló el tema con gran acopio de datos, haciendo una detallada exposición del pensamiento de Cajal acerca de España, con un acertado estudio de sus males y de sus posibles remedios.

También en Madrid, y en la Semana Social recientemente celebrada, han intervenido como ponentes destacadísimos el catedrático de Derecho Civil, D. Antonio Hernández Gil y el Registrador de la Propiedad, D. Alejo Leal García, tocando los interesantes temas de la propiedad urbana y rústica y sus posibles realizaciones de acceso a las mismas dentro de una política social de signo cristiano.

En este orden de la difusión cultural traemos a colación la labor que viene desplegando en Badajoz la Real Sociedad Económica de Amigos del País, y como prueba

he aquí una nota de las conferencias celebradas durante el curso 1948-49: Manuel Muñoz Cortés, «Significación espiritual del hombre de hoy»; Padre Martín Brugarola, «Problemas sociales de la provincia de Badajoz»; Antonio López Martínez; «Elocuciones de Guadalupé»; Francisco Rodríguez Perera, «El lenguaje; persistencia de sus leyes»; Juan Remón Camacho, «Industrialización de Extremadura», D.^a Josefa Donoso Cortés, «La mujer en el Evangelio»; Manuel Jiménez Cierva, «La Biblia en el hogar cristiano»; Muy Ilustre Sr. D. Juan Fernández, «Perfil bíblico de S. Pedro de Alcántara»; D.^a Araceli Spínola, «Lectura poética»; Andrés Calderón, «Navidad» (Estampa bíblica); Enrique Segura Covarsí, «La ciencia y la aventura del siglo XVIII»; Antonio Sánchez y Sánchez, «Estado actual del psicoanálisis y su aplicación a la Medicina»; Hipólito Martínez Manzano, «Apuntes para una valoración total y funcional del hombre»; Antonio Pérez Garrido, «Crónica de la Tierra»; Sr. Alvarez y Sáenz de Buruaga, «Nebrija y Caro poetas de Mérida e Itálica»; Juan Arturo Galiardo Linares, «Producción y alimentación»; Srta. María Vázquez, «Homero, poeta épico; su concepto del hombre»; Lino Duarte Insúa, «El despotismo ilustrado»; Antonio Pérez Garrido, «El medio natural de las vegas de Guadiana»; José Joaquín Tirado Cruz, «Las obras hidráulicas en la provincia de Badajoz»; Victor Moreno Márquez, «Consideraciones sobre el suelo de la gran zona regable»; Juan Remón Camacho, «Los nuevos regadíos y la futura industrialización de la provincia»; Ricardo Carapeto Burgos, «Panorama económico de la zona regable y sus aledaños»; Federico Alba Quesada, «Aspectos médicos de la Pasión y Muerte del Señor»; Manuel López Lago, «Antecedentes de la vida e institución municipal hasta los Reyes Católicos»; Julio Herrera López, «La edad y el sexo en la función docente»; Juan Rincón Núñez, «Semmelweis, el salvador de las madres. (Estudio histórico del descubrimiento de las causas de la fiebre puerperal)».

Entre todas es difícil subrayar las más sobresalientes. Si se han distinguido algunas, han sido sin duda por la elección de los temas. Así en la «Sección religiosa» la más valiosa fué sin duda la del médico y cirujano D. Federico Alba. Una de las más eruditas resultó la del Muy Ilustre Sr. D. Juan Fernández, canónigo, sobre el «Perfil bíblico de S. Pedro de Alcántara».

En medicina se distinguieron los Doctores D. Antonio Sánchez y D. Juan Rincón.

El doctor en Filosofía y Letras D. E. Segura Covarsí, disertó con aportaciones eruditas de primera mano sobre Diego Torres de Villarreal.

Sin duda el ciclo de conferencias sobre el plan de obras del pantano de Cijara, fué el más interesante y el que despertó más curiosidad pública por tratarse de un problema vitalista de enorme importancia para Extremadura. En él tomaron parte, ingenieros de caminos, canales y puertos, como el Sr. D. José Joaquín Tirado, director y alma de esta empresa. Geólogos como el Sr. Pérez Garrido, el Ingeniero Agrónomo D. Victor Moreno Márquez; el Ingeniero Químico D. Juan Remón Camacho y el Catedrático y agricultor y ganadero D. Ricardo Carapeto Burgos.

Hemos dejado para el final, como lugar preferente, la intervención brillantísima de D.^a Araceli Spínola, D.^a Josefa Donoso Cortés y la Srta. María Vázquez, en cuyas respectivas conferencias y lecturas de poesías, cautivaron a los oyentes y recibieron sendas ovaciones.

En orden a otras actividades desarrolladas y a proyectos he aquí unos datos. La Económica celebró dos Exposiciones de pinturas: una de Covarsí y otra de Leopoldo Grajera.

En prueba del triunfo alcanzado por la celebración de estos actos culturales, hemos de decir que se vieron tan concurridísimos que resultaba pequeño el amplio salón y la sala contigua de entrada. Y lo demuestra también la repercusión que han tenido fuera de la provincia, gracias al calor prestado por la prensa local.

En los primeros días del mes de Mayo se celebró en el salón de actos de la Matritense de la Villa y Corte, una reunión preparatoria de los Presidentes o Delegados de los R. R. S. S. Económicos de toda España, de la magna asamblea que se celebrará, Dios mediante, en Zaragoza durante los primeros días de Octubre.

En nombre y representación de la extremeña R. Sociedad asistió el doctor en Filosofía y Letras D. E. Segura Covarsí, por delegación de la Presidencia, según acuerdo de la Junta Directiva en su última sesión. Se dieron cuenta, en aquel acto, de los dictámenes y ponencias, modificación del reglamento, así como de la labor desarrollada por cada una de estas Sociedades, reinando entre todos los asistentes, el más vivo entusiasmo. Una comisión se trasladó a uno de los salones del edificio donde se celebran las sesiones de los Procuradores en Cortes y fué recibida por

D. Esteban Bilbao, el ex-ministro Sr. Erranz y el Conde de Guadalhorce, quienes les ofrecieron su apoyo condicional, alentándolos y felicitándolos por tan brillante iniciativa.

Menudean y de ello hemos de congratularnos, las visitas a nuestra región, entre las cuales hemos de destacar la realizada al Monasterio de Yuste por el Ministro de Gobernación D. Blas Pérez, el Inspector Fiscal del Tribunal Supremo, D. Romualdo Hernández, que acompañados por el Gobernador Civil, Sr. Rueda recorrieron detenidamente el histórico monumento y examinaron las obras que en el mismo se están acometiendo. Los ilustres visitantes expresaron su complacencia por la labor realizada y prometieron impulsar los proyectos de reparación de la Iglesia y monasterio, los que de ultimarse haran de Yuste un centro interesantísimo tanto por la evocación histórica y significado espiritual como por el marco de imponderable belleza en que está emplazado. Por cierto que los planes debidos al arquitecto Sr. González Valcárcel van a experimentar una intensa actividad gracias al crédito recientemente aprobado destinando la cantidad de 260.591'98 pesetas para las obras del monasterio.

En la corriente de mutua compenetración hispano-lusitana que tan felizmente se está resucitando, merece señalarse el viaje que los Gobernadores Civil y Militar, Sres. Rueda y Rosaleny, acompañados de otras autoridades provinciales, verificaron a Castelo Branco y termas de Monfortinho, en donde fueron agasajados por D. José de Carbalho, primera autoridad civil de Beira Baixa.

A este acercamiento de los dos países peninsulares, que ojalá preludie una definitiva fusión como base indispensable para su grandeza, ha de contribuir en gran manera el mejor conocimiento mutuo, lo que se logra por el contacto vivo y directo, por lo que propugnamos especialmente entre la juventud, un intercambio de relaciones culturales intenso y constante. De ahí que registremos complacidos la presencia en Cáceres de las alumnas, hijas de jefes y oficiales del ejército portugués, del Instituto de Odivelas, y a su vez el viaje patrocinado por el Sr. Gobernador Civil que las alumnas de la Escuela del Magisterio de Cáceres han realizado a Castelo de Vide y otras poblaciones lusas.

Recientemente han pasado unos días en Extremadura el profesor finlandés, de Helsingfors, D. Leonard Backsbacka y su hijo, pues este último prepara su tesis doctoral sobre el pintor Morales.

Un ilustre extremeño, el Director General de Ganadería, D. Domingo Carbonero Bravo, al que no hace mucho rindió su pueblo natal merecido homenaje, ha sido distinguido con la concesión de la Gran Cruz del Mérito Agrícola por su doble labor de investigador y de gobernante dentro de la importantísima rama pecuaria, en la que sus trabajos sobre ganado karakul, inseminación artificial y otros muchos, tanta influencia están ejerciendo en orden al incremento de la riqueza ganadera nacional. Como ALCÁNTARA conoce cuanto queda dicho, felicita sinceramente al Sr. Carbonero Bravo por la justa recompensa obtenida.

Y que nuestra región no sabe olvidar a los hijos que se esfuerzan en elevarla o que con su prestigio la enaltecen, lo demuestra tanto el acto ofrecido en Naval Moral de la Mata, al alcalde y procurador en Cortes, D. Agustín Carreño, por su gran labor municipal, como el rendido en Coria a D. José Fernández Hernando, magistrado y Director General de Administración Local, por sus realizaciones como gobernante en pro de la provincia, tanto en el aspecto cultural (publicación del fuero de Coria) como en el económico (colonización de la dehesa El Rincón). Coria le ha nombrado hijo pleclaro y predilecto, haciéndole entrega del título en un pergamino artísticamente ejecutado por el Sr. Macías. Al acto de homenaje asistieron las autoridades provinciales cacereñas y de muchos municipios, representaciones de la provincia hermana y otras personalidades que de esa manera quisieron expresar al Sr. Fernández Hernando la satisfacción que Extremadura siente ante las obras de sus hijos, que ALCÁNTARA comparte al par que se asocia al homenaje rendido al extremeño ilustre de quien tanto espera nuestra región.

Sin tiempo ni espacio para cosa más detallada, como serían nuestros deseos, nos limitamos a felicitar muy efusivamente a EXTREMADURA y sobre todo a su Director, D. Dionisio Acedo, por el brillante número extraordinario que ha publicado estos días con motivo de nuestra Feria.